

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 20 minutos, y se pone á las 6 horas y 44 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana 2, y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Bartolomé, apóstol.

San Ptolomeo, obispo, en Nepeto, discípulo del apóstol san Pedro, por quien fué enviado á Toscana á predicar el Evangelio: en dicha ciudad alcanzó la gloriosa palma de mártir.

San Roman, obispo de Nepeto; el cual siendo discípulo de san Ptolomeo, fué tambien compañero suyo en el martirio.

Santa Aurea, vírgen y mártir, en Ostia; la cual fué arrojada al mar con una piedra atada al cuello: habiendo su cuerpo salido á la playa, fué enterrada por san Nono.

San Tacion, mártir, en Isauria; el cual en la persecucion de Diocleciano, siendo presidente Urbano, fué degollado, y alcanzó la corona del martirio.

**CULTOS.**—Mañana miércoles.—En Santa Magdalena continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis y media; á las nueve y media la misa mayor. Al anochecer un rato de oracion y la reserva.

En San Jaime, al anochecer, la devocion de la Agonía del Redentor.

**CORTE DE MARIA.**—En la Merced, á la Vírgen de la Merced.

## SECCION NACIONAL.

### LA FIESTA DEL APÓSTOL SANTIAGO.

La prensa y las correspondencias de Santiago dan cuenta detallada de las alegres fiestas de carácter popular con que se ha festejado el día del Patron de España, así como los que le precedieron y le han seguido. Las músicas del país y de la guarnicion, *gigantones* y *cabezudos*, fuegos artificiales, globos, feria de ganados, funciones de teatro, carreras de caballos, certámen de gaitas, bailes, velada en la Alameda, han sido otros tantos incentivos para llevar numerosísima concurrencia á dicha poblacion.

La funcion religiosa celebrada en la Catedral fué magnífica y suntuosa. Bien es verdad que en funciones religiosas pocas habrá como las que Santiago celebra, porque cuenta para ello con elementos que no hay en otros puntos. Por habiendo podido asistir á ella el Sr. Arzobispo por encontrarse ligeramente enfermo, celebró la misa solemne el Sr. Obispo de Oviedo, con asistencia de los de Lugo y Mondoñedo, el Sr. Gobernador civil de la provincia y las Corporaciones civiles y militares de la poblacion. El Gobernador, Sr. Escrib, encargado de presentar la ofrenda acostumbrada, en nombre del Rey Alfonso XIII, pronunció el discurso siguiente:

#### «SANTO APÓSTOL:

Prosternado ante vuestros altares *¡oh Apóstol Santo!* permitidme que en este solemne día en que la Iglesia católica os rinde ferviente culto, invoque humildemente vuestra valiosa proteccion en favor del augusto Monarca Don Alfonso XIII y de su excelsa madre la Reina *Regente del Reino* Doña Maria Cristina, en cuyo nombre os ofrezco la piadosa ofrenda, testimonio elocuente de sus sentimientos católicos y trasunto fiel de lo que es consuetudinario en este religioso acto desde los tiempos en que al grito de *Santiago y cierra España* reñían y ganaban batallas, como la de Clavijo, los ejércitos cristianos, á fin de que en su difícil mision de regir á un pueblo tan noble y valiente como el español, pero tan trabajado por sus discordias civiles é intestinas disensiones, puedan inmortalizar sus nombres y recabar el respeto y admiracion de sus pueblos, solícitos siempre de las glorias de sus preclaros Monarcas y entusiastas de aquellos que, como el inolvidable y pacificador Don Alfonso XII, tan impecederos recuerdos han dejado á la Nacion.

Dignaos acoger bajo los pliegues de vuestro man-

to protector al sabio y virtuoso Prelado de esta Metropolitana, al ilustrado y respetable Cabildo, al Clero Catedral y parroquial de esta diócesis y á los habitantes todos de esta egregia poblacion, dechado de religiosidad. Y ya que vuestra misericordia es tan grande, ya que sois el dispensador de vuestras mercedes, ya que vuestra gracia es inagotable, *discípulo ilustre de Jesucristo*, cuya sublime doctrina vinisteis á proclamar y difundir á este país, hace ya más de diez y ocho siglos, desde remotos lugares, no permitáis que la patria de los Recaredos y de los Alfonsos, digna de mejor suerte por su heroísmo y abnegacion en los días de verdadera prueba, se vea afligida de las calamidades que recientemente han sufrido otras provincias; que ella, recordando los mejores tiempos de su historia, trayendo á la memoria los sacrificios de aquellos mártires del cristianismo que se refugiaron en las catacumbas, os quedará altamente reconocida y sabrá ofrecer en holocausto las vidas y haciendas de sus hijos.

Interceded asimismo, *Varon Santo*, por la prosperidad y ventura de la Real Familia; iluminad al insigne Leon XIII, gloria del Pontificado, é inspirad al que en este momento tiene la honra de dirigiros esta humilde plegaria para que en la gestion que le está encomendada tenga todo el acierto necesario.

Termino saludando afectuosamente y dando la bienvenida á los ILUSTRES PRELADOS, lumbreras de la Iglesia católica, que con su celo apostólico concurren á esta solemnidad para darle realce y esplendor y dirigir sus preces al *Altísimo* en honra y gloria de su predecesor en el apostolado.—He dicho.»

El Rdo. Sr. Obispo de Oviedo le contestó con el siguiente discurso:

«Ilmo. Sr. Gobernador: Es para mí, que en el año pasado me postré en este sitio en calidad de oferente en nombre de SS. MM. CC.; es para mí, repito, un honor el recibir en este día vuestra ofrenda, impedido como se halla para hacerlo nuestro Rmo. Metropolitano. Y es tambien una satisfaccion grande la que me ha causado la sentida plegaria que habeis dirigido al Santo Apóstol, Patron de España, pagándole en nombre de la Nacion y de sus Reyes el pleito homenaje de devocion y de amor, que todos le debemos en agradecimiento de insignes beneficios y en cumplimiento de pactada promesa. Aquí aparece, Ilmo. Sr., la España católica, tradicional y verdadera; aquella España, llena de fe, que siempre acudía á Dios en días de amargura y de tribulacion, y que de Dios recibía el auxilio demandado.

Anunciando el Señor por boca de su profeta Zacarías los caracteres que distinguirían á los pueblos redimidos por Cristo, y las bendiciones que sobre ellos el Cielo derramaría, dice que serán pueblos dotados de espíritu de oracion, y que harán votos, y cumplirán los votos hechos. Tal es la España de los siglos medios, y tal el acontecimiento memorable que remembramos en la ceremonia angusta de este día. El Rey católico Ramiro invoca al Dios de los ejércitos, al verse enfrente de las huestes de Abderraman, rey moro de Córdoba; Dios protege á sus fieles por medio del Apóstol Santiago, otorgándoles la brillante é inolvidable victoria de Clavijo; y la nacion reconocida ofrece al Señor en honor del Patron de las Españas el voto de presentarle anualmente las primicias de los frutos de la tierra. ¡Feliz la España, mientras cumpla fielmente el pacto hecho con el Señor!

Porque, Ilmo. Sr., es un oráculo del Espíritu Santo: *Ruina est homini devorare sanctos et post vota retractare*. La perdicion y la desgracia de los hombres y de los pueblos siguen siempre al quebrantamiento de los votos hechos.

Y este pensamiento, Ilmo. Sr., explica indudablemente las desgracias que hoy lamentamos, y los lastimeros ayes que por doquier se escuchan. Porque ¿á qué ocultarlo? á todos los hombres pensadores preocupa la idea de que la humanidad vive inquieta y desconcertada: de que en los pueblos como en los individuos hay momentos críticos de

tristeza y de dolor; y de que nosotros tenemos el triste y poco envidiable privilegio de atravesar una de esas épocas aciagas.

La sociedad padece, se dice por todas partes. Pero, ¿por qué padece? ¿No ha ensanchado progresivamente el horizonte de sus goces y comodidades? Por ventura ¿no es hoy la vida más dulce y más fácil? O para hablar en lenguaje moderno, ¿no poseemos abundantes capitales, manufacturas inagotables, fábricas sin número, sociedades en comanditas, cajas de ahorros, redes de ferrocarriles y transportes de vapor? ¿Por qué, pues, padece la sociedad? ¿De dónde procede esa melancolía general que se apodera de las naciones, á pesar de la calma y de la paz material de que disfrutamos y á pesar del progreso de la instruccion, de los descubrimientos de las ciencias y de la fecundidad de la industria?

Las opiniones son divergentes, y pocos hay que, aunque tengan convicciones, tengan valor suficiente para confesar á la faz del mundo, que éste languidece, porque deja languidecer la fe, que es el alma de la sociedad; porque se aparta de Dios, que es la fuente de la felicidad de los pueblos. Y es indudable; Ilmo. Sr., que sin creencia práctica en la intervencion de Dios en la humana sociedad, es ésta insostenible, porque sólo Dios es el principio de toda autoridad, y el Autor de las relaciones que ligan á unos individuos con otros para constituir un cuerpo social. Elocuentemente lo dijo el Profeta Rey: *Nisi Dominus custodierit civitatem, frustra vigilat qui custodit eam*. En vano vigila el guardian de la sociedad, si ésta no tiene á Dios por custodio.

Para mantener el orden y la paz, para promover el bien comun, sin el cual es imprescindible la sociedad humana, es indispensable reprimir las pasiones aviesas que le perturban, y sacrificar el bien particular en aras del bienestar público. Y si se rompe el lazo que une la tierra con el cielo, el tiempo con la eternidad, al hombre con Dios, ¿sobre qué basaremos la represion de las pasiones y la imposicion de sacrificios? ¿Por ventura en las leyes, en los tribunales y en la sancion penal? Todo esto es muy bueno, por más que no se descubra razon suficiente que lo atorice, prescindiendo de la autoridad de Dios: todo esto es muy bueno y todo ello es ineficaz. ¿Cuántos vicios hay que se sustraen fácilmente á toda ley y prevision humana! Sólo la Religion puede purificarnos de ciertas pasiones, menos groseras, si os place, pero no menos funestas al público bienestar, como la mala fe en los contratos, el préstamo usurario, el frío egoísmo, la calumnia, la mentira, y la vergonzosa voluptuosidad, que embrutece á los pueblos y los hace viles y desgraciados. La ley sin Dios nos libertará de tigres y de leones, pero no de ponzoñosos reptiles.

¿Acaso, Ilmo. Sr., se buscará el freno social en los remordimientos de la conciencia y en la íntima satisfaccion de la virtud? ¿Los remordimientos de la conciencia? Pero qué es la conciencia sin la sancion de la eternidad? Un perro que no ladra, ó que si ladra no muerde. Lo propio ha de pensarse de la virtud, palabra vana, que jamas impondrá sacrificios costosos, si estos sacrificios no tienen otra recompensa ni otra sancion que la violencia y la contradiccion que el hombre se impone para practicarla. No hay medio, pues, de curar la llaga social que todos sentimos, sino acudiendo al remedio de todos los siglos, que consiste en avivar en los pueblos la llama de su fe en la accion de Dios que los gobierna.

¡Y cuántos bienes proporciona á los pueblos la Religion verdadera! Siento, Ilmo. Sr., que la angustia del tiempo no permita ni apuntarlos, porque el momento es oportuno. Si la pública prosperidad depende del amor al trabajo, de la actividad del comercio, de la gloria de las artes, del progreso de las ciencias, y del concierto armonioso de los esfuerzos particulares por el bien comun, no menos que del espíritu de generosidad que inspira todos los sacrificios y acepta todas las privaciones, ¿dónde sino en el espíritu cristiano de un pueblo, encontrareis un manantial de tan bellas acciones? Porque donde el esplaitu de Dios no sopla, la sabiduría es un

*lazo, y la prudencia un escollo.* Sólo la religion, que impone el trabajo como obligacion sagrada, y estigmatiza la ociosidad como fuente de todos los vicios, favorece la industria, extiende el dominio de las ciencias, y prepara felices descubrimientos. Ella reanima y fomenta el comercio, apartando las causas de su decadencia y de su ruina, la mala fe en los contratos, los préstamos usurarios, las bancarrotas fraudulentas, las empresas temerarias y los proyectos ruinosos. La Religion inspira el verdadero valor al soldado defensor de la patria, reservándole, no sólo los laureles del tiempo, sino la recompensa magnífica de la eternidad, única que paga generosa y completamente el sacrificio de la vida. Ella ha formado esos guerreros incomparables, Pelayo, Alfonso el Magno, Ramiro, Alfonso el de Toledo y de las Navas, el Rey Católico, el descubridor del Nuevo Mundo, el Gran Capitan, el Conquistador de Méjico, y cuantas verdaderas glorias militares ha tenido España, y han defendido enardecidos sus fueros, persuadidos de que si morían, se inmolaban por Dios y por la patria.

No he de fatigaros, Ilmo. Sr., recordándoos lo que sabeis: lo que las letras, las artes y las ciencias patrias deben á la Religion verdadera. Admirad los monumentos grandiosos de nuestras ciudades y de nuestros campos; recorred los museos y las colecciones de objetos de arte; pasad la vista por nuestras ricas bibliotecas, y decidme luego si no es la Religion la que ha levantado nuestros campanarios aéreos y nuestras graciosas é incomparables catedrales, la que ha alineado las rocas, y convertíolas en maravillas del arte. Decidme, ¿á qué reduciríamos la historia artística, literaria y científica de España, si de ella borráramos las páginas de oro escritas por la Religion?

Pero no las borraremos, no. Ellas son nuestra gloria, nuestra corona, el timbre inmaculado de nuestra prosperidad y grandeza pasadas. En ellas nos inspiraremos para alejar de la patria el malestar que la aqueja; en sus lecciones elocuentes aprenderemos á trabajar por el engrandecimiento de esta querida España. Así lo habeis hecho vos, Ilmo. señor, al presentar al Apóstol la ofrenda de nuestros Reyes, y al formular una plegaria cristiana y elocuente. Dios escuche vuestros votos y nuestros votos: bendiga al tierno é inocente Príncipe en quien está hoy cifrada la esperanza de la patria; bendiga é ilumine á la egregia Reina Regente, modelo de virtudes, que con mano vigorosa tiene el gobernalle de la nave del Estado; y os bendiga también á vos, ilustre y cristiano Gobernador de esta religiosa provincia de la Coruña, para que trabajando con ardor y celo santo en el desempeño del arduo cometido que la patria os ha confiado, labreis la felicidad temporal de estos pueblos, y esa misma felicidad sea para vos, Ilmo. Sr., y para ellos presagio de la eterna bienandanza, que para todos pido humildemente al Señor.

En el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amen.»

MADRID 20 DE AGOSTO.

Contrariando un telegrama de la Agencia Fabra, dice *La Voz de Guipúzcoa*:

«Ayer—dice—no quisimos hacernos eco de los rumores que circularon acerca de las causas á que había obedecido la repentina salida del acorazado francés *Océan*, y despues de escrito un suelto sobre ese particular, lo retiramos.

Pero los rumores han tomado cuerpo, y nos creamos obligados á hacerlos públicos para que, si son inexactos, los rectifique quien pueda y debe, que el asunto bien lo merece.

Sabido es de nuestros lectores que el *Océan*, al llegar á esta plaza, la saludó con 21 cañonazos, que fueron contestados cinco horas despues. Dicese que la plaza, por no ser fuerte, no estaba obligada, ni lo estaba tampoco el *Océan*, á saludar; pero la cortesía de éste merecía pagarse, como se pagó, en la propia moneda.

Ya en este terreno de la cortesía, el comandante del *Océan* saludó á todas las autoridades, enviándoles su tarjeta, y esperó á que le contestasen. Pero pasaron los días, y las autoridades españolas, no obligadas por reglamento, pero sí por el precedente del saludo, á corresponder á la cortesía del comandante francés, permanecieron mudas; y éste, molesto, segun dicen, por esa conducta, zarpó anteayer de nuestro puerto, luego de disparar un cañonazo de despedida.

Con este motivo, los comentarios han sido muchos, y algunos de carácter político. De éstos prescindiremos, porque el Gobierno español está en las mejores relaciones con la república francesa, cuya conducta respecto á la familia real no ha podido ser más cortés y cariñosa. De los comentarios de otro carácter prescindiremos también por una razon de prudencia, reiterando nuestro deseo de que se explique lo sucedido por quien puede y debe.

Independiente de esta cuestion, que pudiera, y

nos alegraríamos de que fuese, solamente un mal entendido, decíase que el *Océan*, poco ántes de zarpár, pidió por señales que se le enviase un bote que recogiera los curiosos que estaban á bordo del acorazado, que las señales no fueron vistas ó entendidas á tiempo, y que el *Océan* zarpó sin desembarcar dichos curiosos. A ser esto cierto, los viajeros por fuerza tendrán que oír cuando vuelvan.»

— El suntuoso palacio ó casa de juego de San Sebastian, llamado *Casino*, émulo del tristemente célebre Monte Carlo, de Mónaco, ha sido visitado estos días por la autoridad judicial y declaradas cerradas las salas de juego. A centenares, dice un corresponsal, acudian las gentes de la buena sociedad á desbaliarse, como pueden hacerlo los rufianes y mujeres perdidas. Cuéntanse horrores de una dama, descendiente de las más ilustres familias, célebre por su rango y hermosura, la cual en una sola noche perdió 14.000 pesos jugando al *ferro carril*, juego nuevo introducido en España. Y lo que de esta señora se habla, se cuenta de otras muchas. ¿Quién reconocerá en estos pormenores á la mujer de alta clase de nuestra antigua sociedad, tan celebrada en todo el mundo, no sólo por su belleza y distincion, sino por lo que vale mucho más, por las prendas morales que tanto en ella resplandecen?

Cuarenta y cinco días se han estado dando estos escándalos en San Sebastian, sin que las autoridades ni el Gobierno hayan hecho nada para impedirlo. Ha sido preciso que llegara á dicha ciudad la Reina Regente, y enterada, llamase al Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Alonso Martínez, y le dijera: *que ó el juego terminaba en San Sebastian, ó ella no permanecería un momento más en aquel sitio; actitud que verdaderamente honra á la augusta señora que hoy ocupa el trono.*

— Entre los más notables trabajos que se han presentado en la Exposicion marítima de Cádiz, figura una preciosa nave representando la *carabela Santa Maria*, en que partió Colon para el descubrimiento de América, construída por el artista salmantino D. Demetrio Hernández, quien ha invertido más de un año en la formacion del modelo de esta inmortal nave. El casco, aparejo y demas accesorios son de filigrana de plata, luciendo en la popa y bandera dos preciosos escudos en oro, de un trabajo excepcional; en la confeccion del citado buque ha entrado un millon de piezas.

— Se trata de crear en Alicante una sociedad por acciones, con un capital importante, y cuyo objeto consiste en edificar un barrio de construccion moderna, formado por hoteles y calles tiradas á cordel y adornadas de alamedas.

Ignórase en qué terrenos se harán las edificaciones, aunque predomina la idea de elegir los del barrio de Benalúa, que tiene vistas al mar.

El barrio se compondrá de cinco calles, con diez hoteles cada una, y su edificacion parece que coincidirá con el establecimiento de una red de tranvías.

— Un telegrama de Tenerife participa que el miércoles arribaron á Tayacorte tres lanchones con náufragos de un buque incendiado en alta mar.

Parece que este buque era la fragata *East-Lo-mod*, procedente de Inglaterra con cargamento de carbon y mandado por el capitan Fortunato Bok.

Se les han prestado todos los socorros y auxilios que su estado de desgracia requería.

— El *Diario de Reus* dice que en un terreno del termino de Aleixar, partido *Fudellas* ha sido hallada una cruz de caña que sostenía en su parte superior un cráneo humano.

Al pié de la cruz se encontró también un papel que decía: «Aquí morirás.»

Los tribunales entienden en el asunto.

— En la casa de moneda de Bélgica se acaban de acuñar las primeras monedas para el nuevo Estado del Congo.

Son de plata, de cinco, dos y un franco, y de 50 céntimos, segun la misma ley y peso que rigen para las belgas.

En una de las caras aparece el retrato del rey con esta inscripcion: *Leopold II, roy des belges, seuv. de l'Etat. ind. du Congo*, y en el otro lado un escudo con dos leones heráldicos, y al pié la divisa del Estado independiente *Travail et Progrés*.

— En los Estados Unidos se van á ensayar los cañones cargados de dinamita.

La dificultad del problema consistía en hallar los medios de que el proyectil cargado de dinamita no estallase, en virtud del choque, á la salida de la pieza.

Cada proyectil contendrá 180 kilogramos de aquella materia explosiva, y los depósitos de aire comprimido para manejar las piezas serán de una capacidad tal, que podrán hacerse hasta 30 disparos seguidos; es decir, mandar al enemigo, en abrir y cerrar de ojos, 5.000 kilogramos del terrible explosivo.

Dos minutos bastarán para cargar una pieza, pudiendo los cañones de las torres de un buque disparar casi al mismo tiempo que los situados segun el eje del buque, merced á los rápidos movimientos del timon.

## CORREO DE HOY.

### PARTES TELEGRÁFICOS

Paris 20.—El duque de Sevilla, con quien he conferenciado hoy, califica de absurdas, por lo que respecta á su persona, las revelaciones del corresponsal de *La Iberia* en la frontera, añadiendo que solamente un sentimiento exagerado de dignidad le impide arrojarle á los pies de Doña Cristina para que le perdone sus extravíos.

Parece que el príncipe de Bismarck no se opondrá á la ocupacion militar de Bulgaria por las tropas rusas y turcas.

En la Bolsa han circulado hoy gravísimos rumores sobre la salud del emperador Guillermo.

Maguncia 20.—Han sido puestos en libertad los soldados procedentes de Alsacia-Lorena que habían sido presos bajo la acusacion de hallarse afiliados á la liga de patriotas.

Paris 20.—Llegan noticias anunciando los desastres causados por un aluvion caído en varios puntos del departamento del Drome.

Ocupándose de la cuestion búlgara, la prensa parisiense en general opina que, dado el estado actual de Europa, la Francia no debe intervenir, puesto que no tiene interes alguno en la península de los Balkanes; pero debe desear el triunfo de la política rusa sin la alteracion de la paz de europa.

Leipzig 20.—En el Congreso de ingenieros alemanes que ha tenido lugar en esta ciudad, uno de los informes más interesantes versa sobre el empleo de combustibles líquidos para calentar las calderas de los buques de vapor.

Roma 20.—El Rey ha remitido 20.000 francos para los coléricos de Catania y la municipalidad de Roma 10.000 francos. Renace la tranquilidad.

Paris 21.—Aunque se haya desmentido oficialmente, es exacto que Inglaterra ha propuesto á España la cesion de Gibraltar á cambio de Ceuta. El *Temps* dice que si esto sucediese, la Gran Bretaña demostraría que Gibraltar es impotente para resistir los ataques por mar, y que Francia protestaría de semejante determinacion. La opinion general es la de que España prefiere Ceuta á Gibraltar.

Dícese que ha fallecido el emperador Guillermo.

El ministro de la Guerra ha tomado todas las disposiciones necesarias para que la transformacion de la infantería se opere en el transcurso del mes de Octubre.

Nueva York 21.—En una conversacion relativa á usurpaciones cometidas por súbditos ingleses, el general Blanco, presidente de la república de Venezuela, ha declarado que el gobierno de Caracas se propone enviar una escuadra al Sur del Orinoco para expulsar á los usurpadores.

El general Guzman Blanco espera que el gobierno de los Estados Unidos intervendrá, pidiendo á Inglaterra que la cuestion sea sometida á un arbitraje.

Bucharest 21.—Queda averiguado que el ataque contra el almacen de pólvora de Roustchouk fué dirigido por M. Jakobshon, dragomano del consulado ruso, que estuvo complicado en el atentado contra el prefecto Mantoff.

Este tuvo noticia del nuevo proyecto y mandó reforzar las guardias del polvorin, gracias á cuya medida los conspiradores tuvieron que batirse luego en retirada. Sin embargo, en uno de los retenes perecieron todos los guardias.

El subprefecto de Roustchouk ha venido á ponerse de acuerdo con el jefe de la policia rumana sobre las medidas comunes que conviene tomar contra los conspiradores búlgaros.

Berlin 21.—El Gobierno prusiano ha hecho aullar el convenio concluído hace setenta años entre Inglaterra y Prusia, en virtud del cual ambos Estados debían mantener un Obispo protestante en Jerusalem. En adelante, cada una de las colonias protestantes, inglesa y alemana, tendrá allí su organizacion independiente.

Paris 21.—Nos telegrafian de Rochefort dando cuenta de la botadura de la fragata de vela *Melpomene*, destinada á escuela naval flotante.

Ha sido dominado el incendio de Hertogenwald, que ha destruído espesos bosques en una extension de algunos kilometros.

Un telegrama de Ajaccio da cuenta de cinco incendios que están haciendo extragos en varios montes de Sartena, en la isla de Córcega.

Nos telegrafian de Montataire diciendo que 1.100 obreros, pertenecientes á varios talleres de fundicion, se han declarado en huelga.

Lisboa.—El Consejo de Estado informa las leyes que ha de sancionar S. M. votadas en las Cortes, incluso las que tienen por objeto reducir los gastos públicos y acrecentar los ingresos, establecer el los tabacos, reformar las tarifas de aduanas, convertir la deuda y algunas otras.

PALMA 23 DE AGOSTO

A la bien cortada pluma del Dr. D. Félix Sardá y Salvany es debido el artículo que á continuación publicamos con motivo de haber celebrado ayer la Iglesia la octava de la Asuncion de la Santísima Virgen, á quien lo dedica con este epigrafe:

LOS ÚLTIMOS AÑOS DE MARÍA.

Delicioso y suavísimo otoño, de ricos y abundantes frutos coronado, pueden reputarse los últimos años de la vida de María, desde la Ascension á los cielos de su divino Hijo hasta el momento de su propio felicísimo tránsito. Nada nos dicen los Libros Santos de esta última época de la vida de Nuestra Señora. La última vez que en ellos se la nombra es cuando se hace notar que se hallaba con los Apóstoles en el Cenáculo de Jerusalem aguardando la venida del Espíritu Santo. Despues de este detalle, que hace constar la íntima union de María con aquella naciente Iglesia, nada más se dice, ningun nuevo perfil se añade; todo lo que sobre eso se quiere investigar se ha de preguntar á la tradicion.

Esta nos dice (apoyándola respetables autoridades de los Padres de los primeros siglos, que pudieron recogerla casi de los contemporáneos) que María vivió despues de la Ascension de Jesus unos veinte y tres años; que el lugar principal de su habitacion fué en Efeso en casa de San Juan apóstol, á cuyos cuidados la había recomendado el Salvador; pero que su muerte acaeció en Jerusalem la noche ántes del 15 de Agosto, á los setenta y dos años de su edad.

Cual fuese el tenor de vida de la celestial Señora durante estos últimos apacibles días de ella, mejor puede entenderlo la devota contemplacion, que reseñar la historia. Habían pasado ya aquellos agitados tiempos en que era María la figura saliente, por decirlo así, en todas las escenas de la vida del Redentor. Estos últimos años reposados, suaves, íntimos, verdadera antesala de la paz y consuelos de la eternidad, no fueron para Ella más que un éxtasis continuado, en el cual si corporalmente moraba aún acá en el suelo, espiritualmente no vivía ya sino en la region celestial. El recuerdo y meditacion incesante de los hechos y palabras de Cristo llenábase toda, pues María era como un Evangelio vivo en el cual se conservaban minuciosamente todos los secretos de la vida del Salvador. Esto le daba además gran autoridad, la primera de todas aparte de la del Espíritu Santo, para contribuir á formar entre los fieles el depósito tradicional de la doctrina y de la historia cristianas, que despues ha pasado á alumbrar las generaciones futuras, además de lo consignado en los textos del Nuevo Testamento. ¡Qué bello y qué sabroso sería oír á aquella venerable anciana narrar con la viveza del colorido del testigo de vista los actos todos en que tuvo tan señalada intervencion! ¡Qué sería escucharla al describir las alegrías de Belen, los azares del destierro, la pobreza de Egipto, las ignoradas cuanto tiernísimas escenas domésticas de la vida oculta en Nazaret, los episodios mil de la predicacion, los horrores del Calvario? ¡Cómo y con qué encanto hablaría Ella de José y de Jesus, de la muerte de aquel, de los pormenores más íntimamente biográficos de Este? ¡Qué expositor ó comentarista del Texto sagrado pudo jamas igualar á éste en abundancia de datos, oportunidad de reflexiones, uncion y afecto de estilo! ¡Cómo acudirían á todas horas, abejas solícitas á ese panal, los primeros cristianos para saborear sus dulzuras! ¡Feliz generacion aquella que pudo leer en ese libro y formarse en esa escuela y ser adoctrinadas por ese predicador!

En lo cual y en el trato íntimo con Dios y en la presencia nunca interrumpida ante el Santísimo Sacramento deslizábase tranquilos los años posteriores de aquella existencia sin igual en los pasados ni presentes siglos, y avicinábase la hora de su trueno dichoso por la inacabable de la eternidad. Cuandó llegó el suspirado instante, recostóse en su lecho herida de divinos amores que no de física enfermedad la divina Señora; compúsose modestamente en él y entre amorosos transportes dejó desprenderse del barro su alma inmaculada.

¡Oh bella Moribundal ¡Ayudadnos á nosotros á bien morir, ya que forzosamente ha de hacernos temblar por nuestras culpas trance tan angustioso!

F. S. y S.

Con motivo de celebrar mañana la Iglesia la fiesta del apóstol S. Bartolomé, se nos suplica la insercion de esta poesia:

A SANT BARTOMEU APÓSTOL.

GLOSADA.

Del cel baixá á la terra  
Jesucrist per l' hom salvar;  
l' Immens cab dins una cova,  
lo Gran petitet se fa.

Visqué trenta anys ab María  
en el taller de Jusep;  
llavors surt á predicar  
per fora de Nazaret.

Misatjers de la fe vera  
dotze daixebles ja té  
la llavoreta n' escampan  
sobre del seu sementer.

Sant Bartomeu, n' es l' apóstol  
de qui's fa festa demá,  
un d' aquests tan valens homes  
digne sempre d' admirar.

Adoctrinat per son Mestre,  
al Paganisme envesteix,  
eix monstre aviat recula  
vent caure 'ls deus tot sorprés.

De foch la seua paraula  
abrassa 'ls cors mes jelats,  
tot hom á sos peus ja corre  
á confesar los peccats.

El qu' era petit rebanyo,  
en gros ferm se converteix,  
richs, pobres, ignorants, savis,  
tota esta gent lo segueix.

Militan baix ses banderes  
del Cordero Inmaculat  
las virtuts mes verdaderas,  
al crit de aquest brau soldat.

Satisfet ja l' Etern Pare  
de tan resolt batallar,  
corona n' hi ha formada  
ab que lo vol coronar.

Martre per la fe de Cristo,  
joh gran ditxa! ¡quin morir!  
lligat á un robust arbre,  
tot son cos veu descobrir.

Tota la pell li arragusan  
esquinsantla ab vil furor;  
si nuhu s' ha vist una volta,  
s' hi veu l' altre en greu dolor.

Sens exhalar ni cap queixa,  
dona á son Deu l' esperit;  
feis que per sempre, sant héroe,  
conserv la fe lo meu pit.

Ja may permeteu que sia  
perdidari de eix mon fals,  
d' eix mon de lo XIX segle,  
que tot ho va rebutjant.

C. V. y M.

Santagny, 21 Agost.

GACETILLA LOCAL.

Ayer tarde en la Catedral é iglesias parroquiales se celebró la octava de la Asuncion de Nuestra Señora, verificándose la solemne procesion del entierro de la Santísima Virgen.

El concurso de fieles que asistió fué inmenso, especialmente en la Catedral y Santa Eulalia.

Por el anuncio de la Alcaldía de Palma que publicamos en la seccion correspondiente, parece que el Ayuntamiento ha vuelto á establecer el arbitrio municipal de la prestacion personal.

Pasado mañana, juéves, sale para Gerona, á donde ha sido destinado para prestar sus servicios en el Regimiento de Aragon, de guarnicion en aquel punto nuestro amigo el Rdo. Sr. D. Guillermo Puig, párroco castrense.

Le deseamos feliz viaje.

Ayer llegó la noticia de que en el pueblo de Andraitx se había cometido un asesinato. Circularon varias versiones, de las cuales no quisimos hacernos eco. El juez instructor salió para dicho punto, pero aún no hemos podido adquirir datos sobre tan horroroso crimen.

Ayer noche dos señoras fueron objeto de un timo algo regular. Venían de Santa María en el último tren, y, al salir de la estacion, se les acercó un jóven para ver si querían que les llevase un lío de ropa. Accedieron á ello dichas señoras, dándole la direccion de la casa, y ésta es la hora en que han de ver al jóven y el lío, que contenía ropas por valor de más de cinco duros.

Que sirva de escarmiento.

Ha progresado tanto el arte de robar, que no se puede vivir desprevenido.

Próxima ya la estacion de las lluvias, sería de desear que el Sr. Alcalde dirigiera una mirada compasiva hacia aquellos sitios en donde se forman charcos, como igualmente hacia aquellas calles que, en días de lluvia, se ven convertidas en pequeños torrentes, haciéndose de todo punto imposible el tránsito por ellas.

A nuestro entender, hubiera sido más ventajoso el arreglo de ciertas calles y otros sitios, la Rambla, por ejemplo, que no el adorno del paseo del Borne con las magníficas farolas.

A las seis de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Bellver*, con 35 pasajeros y carga.

El Ingeniero de esta isla D. Eusebio Estada, acompañado de los ayudantes Sres. Martínez y Rodrigo, que hace algunos días salió para Mahon, ha practicado un reconocimiento por la línea que ha de recorrer el primer trozo de la carretera general de Menorca, cuya construccion empezará dentro de breves días.

Se dice que el mes próximo el Teniente coronel Sr. Maroto, jefe de Seguridad y Vigilancia en las Baleares, se dirigirá á Mahon para pasar revista á los individuos del expresado cuerpo.

En el vapor-correo de Valencia llegó ayer el Excmo. Sr. General Weyler, Marques de Tenerife y Director general de Administracion y Sanidad Militar, que viene á pasar revista á las dependencias de esta provincia.

Se dice que el vapor-correo de Mahon pudo recoger anteayer en aguas de Alcudia tres naufragos de un laúd que había zozobrado.

En el lazareto de Mahon quedaban el sábado purgando cuarentena les buques siguientes.

Corbeta italiana *Francisco*.—Bergantines goletas españolas *Beatriz* y *Cid Campeador*.—Bergantin *Amistad*.—Vapores ingleses *Zanola* y *Wallachia*.

Ayer, además del vapor-correo de Valencia, fondeó en este puerto el vapor *Cataluña*, capitán don Juan Bil, procedente de Cete, con 1 día de navegacion, 24 marineros, 5 pasajeros y efectos.

Se despacharon el vapor *Menorca*, capitán don Francisco Cardona, para Mahon, con la correspondencia, 19 pasajeros y carga; el laúd *San Antonio*, patrón D. Juan Albertí, para Valencia, con efectos; y la balandra *San Pelegrin*, patrón D. José Albertí, para Barcelona, con efectos.

A continuacion publicamos el programa de los festejos que se preparan en la ciudad de Felanitx con motivo de la próxima fiesta de S. Agustin:

«Ayer mientras que las campanas del templo anunciaron con su repique la proximidad de la fiesta recorrió las calles la banda de música y se colocaron diferentes banderas en los barrios que circuyen el ex-convento.

El sábado al anochecer se cantarán solemnes completas y despues con la reliquia del santo se hará la procesion de costumbre, durante la cual la música ejecutará varias piezas y se quemarán algunos fuegos artificiales.

El domingo día de la fiesta á las nueve y media se cantará nona y despues á toda orquesta la misa de Páccini predicando en ella el M. I. Sr. D. José Oliver canónigo de Ibiza y en el ofertorio se cantará la composicion musical que para esta fiesta ha compuesto expresamente el distinguido músico D. Juan Valls de Padrinas.

Por la tarde á la una tendrán lugar las carreras de caballos en el lugar de costumbre y segun sabemos se dará un gran premio en metálico al vencedor. A las tres y media se cantarán vísperas y en la plaza tendrán lugar las carreras de muchachos. Al anochecer y á toda orquesta con exposicion de S. D. M. se cantará el trisagio de D. Joaquin Sancho se repetirá la composicion de D. Juan Valls de Padrinas terminándose la funcion con el *Te-Deum* del Sr. Aulí.

En la plaza del Convento la banda de música tocará por la noche escogidas piezas y se quemarán brillantísimos fuegos artificiales por un célebre pirotécnico de la isla.

Por la animacion que se nota en la plaza del convento y calles inmediatas en los preparativos de orquesta é iluminacion podemos asegurar que tanto el interior como el exterior del templo presentarán brillantísimo aspecto: y sería de desear se llevase á efecto la iluminacion general en la ciudad segun muchos tienen proyectado.»

# SECCION DE ANUNCIOS

## ALCALDÍA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Aprobado por este Excmo. Ayuntamiento el padron de los que durante el actual año económico deben hacer efectivo el arbitrio municipal de la prestacion personal, á razon de cuatro jornales por individuo, redimibles al tipo de una peseta por jornal, se hace saber que dicho padron queda de manifiesto en esta Secretaria á efectos de reclamacion, por el término de diez dias á contar desde la publicacion del presente en el *Boletín Oficial* de esta provincia.

Palma 22 Agosto de 1887.—El Alcalde, Miguel Lladó.

## HARINERA BALEAR

A tenor de lo que previene el artículo 19 de los Estatutos de esta sociedad, se convoca á los accionistas de la misma á Junta general ordinaria para el 31 del corriente á las cuatro y media de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la sociedad, San Cayetano 3 entresuelo.

Los señores accionistas que quieran usar del derecho de asistencia deberán depositar sus acciones en la Caja de la sociedad con la anticipacion de 24 horas á la anunciada para la celebracion de la Junta.

Palma 13 Agosto de 1887.—El Administrador interino, José Fausto Pomar.—El secretario, Gabriel Moner. 3—3

## FINCAS.

Si hay alguna persona que le convenga vender ó comprar fincas, terreno de bastante capacidad, con fuentes naturales muy abundantes, y huertos muy agradables, más ó menos cerca de Palma, puede dirigirse á Bernardo Albertí, calle del Sto. Espiritu, n.º 40, quien dará razon. 1-15

## LA PALMA

Fábrica de ladrillos y pavimentos hidráulicos de todas clases

150—Olmos—150.

¡¡BARATURA INCONCEBIBLE!!

Ladrillos blancos: m. c. . . . . Ptas. 3'00  
Id. negros: m. c. . . . . » 3'75  
Combinacion de ambos colores. . . . . » 3'25  
Dibujos, mosaicos, etc., desde á cuatro pesetas metro cuadrado; más baratos que los fabricados con cemento del país.

Cemento *Portland Grapier*, garantido.

150—Olmos—150.

## LA CUESTION DE LOS SIETE.

### Juego chino

Con más de mil soluciones geométricas y simétricas. Precio 10 céntimos de peseta.

NOTA. Los hay en piezas de caoba al precio de 1 peseta.

Papelería Planells—Sindicato 59.

## LICOR ANTIGASTRÁLGICO DEL DOCTOR J. MARTÍ P.

Farmacéutico de la Real Casa

GRACIA.—BARCELONA.

Remedio único é infalible para combatir las afecciones gastrálgicas, digestiones difíciles, vómitos, accidentes, dolores de estómago, etc.

Los efectos obtenidos con este específico han sido y son maravillosos: cuantas personas lo han probado han experimentado inmediato alivio y la curacion radical al poco tiempo de usarlo.

Basta tomar muy pocos frascos para alcanzar este resultado.

Se vende en las principales farmacias.

Únicos representantes en esta capital:

Sres. Hijos de D. Rafael Pomar:

## MAGNESIA EFERVESCENTE ANISADA

VALENZUELA

Bote una peseta.

## CONTARELLES

DE 'N

## JORDI DES RECO

(Antoni María Alcover)

Ab un prolech d'en THOMAS FORTEZA, Mestre en Gay saber.—Ab llicencia de l'Autoridad egle-siástica.—Precio 2 pesetas.

## GRANDE EDICION ILUSTRADA

DE LAS

## REVELACIONES MASÓNICAS

POR LEO TAXIL.

### DIVISION DE LA OBRA

Prólogo.—La Masonería celosa de sus secretos.  
Primera parte.—Las logias ó la Masonería Azul.  
Parte segunda.—Los Capítulos ó la Masonería Roja.  
Parte tercera.—Los Areopagos ó la Masonería Negra.  
Parte cuarta.—La Direccion Suprema ó la Masonería Blanca.  
Parte quinta.—La Masonería Florestera ó el Carbonarismo.  
Parte sexta.—Las Hermanas masonas.  
Parte séptima.—La Francmasonería en la sociedad.  
Parte octava.—Ceremonias diversas.  
Parte novena.—Ritos Masónicos diversos.  
Parte décima.—Historia general de la Francmasonería.

### CONDICIONES DE LA PUBLICACION

Cada diez dias saldrá un cuaderno conteniendo cinco entregas ó sean 40 páginas, yendo acompañada cada entrega de un magnífico grabado intercalado, representando todas las ceremonias, signos etc., etc., de la Masonería, al ínfimo precio de

50 céntimos de peseta en toda España

Toda la obra constará de unos 20 á 24 cuadernos, formando un hermoso volumen en 4.º de más de 880 páginas con 100 grabados, y al final de la misma habrá unas ricas tapas en dorados y negro para la encuadernacion del tomo, al precio de 3 pesetas á los no suscritores, y el de una peseta á los suscritores.

El importe de la obra encuadernada será de 13 pesetas. Advertiendo que, despues de publicada, las personas que deseen adquirirla tendran que abonar por ella 15 pesetas en rústica y 18 encuadernada.

Se suscribe en la *Librería de Propaganda Católica*.—Call, 4.



## Cartas de Son Rapiña.

El tradicionalista que las da á luz, advierte que, para mayor descrédito del sistema liberal, una y mil veces condenado por la Iglesia, este opúsculo debería titularse «Los LIBERALES PINTADOS POR SÍ MISMOS.»

«Y, en efecto, (añade) examinada la obra desde el punto de vista religioso, político y literario, es, á nuestro modo de ver, la mejor refutacion del liberalismo de todos los colores, incluso el enmascarado y vergonzante llamado vulgarmente *Mesticeria*».



DOÑA JUANA MARÍA VIDAL DE POU

HA FALLECIDO

( E. P. D. )

Su afligido esposo, hijos, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos, á quienes por descuido involuntario hayan dejado de pasarles aviso, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia de San Nicolás el jueves 25 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, en la que recibirán favor.

El duelo se despide en la iglesia.

## Misa de Coro del P. Auli

CON ACOMPAÑAMIENTO DE ÓRGANO.

Queda abierta en esta *Librería de Propaganda Católica* la suscripcion á dicha misa por el módico precio de 4 á 5 pesetas.

Suplicamos á los señores que deseen obtenerla se dignen suscribirse cuanto antes, porque se tirarán los ejemplares segun el número de suscritores.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

San Sebastian 22, á las 2'50 t.

Llegó el Sr. Moret y conferenció con los Sres. Sagasta y Alonso sobre asuntos de carácter internacional. Se guarda reserva. Regresará mañana á Madrid.

Madrid 22, á las 9'35 n.

Se habla de que dentro de algun tiempo se confirmará la propiedad del señor Sábás para el mando superior de Cuba.

Madrid 22, á las 9'45 n.

*La Iberia* dice que el viaje del señor Moret responde á la adquisicion de terrenos en la costa del Mar Rojo, y que en el asunto interviene Italia.

Madrid 22, á las 10'15 n.

En el distrito de Saint Omer (Paris) aterran los frecuentes incendios, los cuales resultan intencionados. Se cree en la existencia de una sociedad secreta.

Madrid 22, á las 10'30 n.

El Consejo de guerra se ha reducido á un cambio de impresiones. El Ministro de Fomento no ha traído el decreto acerca de Salamanca. Se asegura que no se admite la dimision del Sr. Olivares de la Intendencia de Cuba.

San Sebastian 22 á las 11 n.

La Reina ha sufrido una ligera indisposicion que le ha impedido visitar hoy á Rentería.

Se firmó el relevo del general Salamanca. Mañana lo publicará *La Gaceta*.

Madrid 23, á la 1'30 m.

*La Gaceta* publica un decreto dejando sin efecto el nombramiento del general Salamanca.

*El Pueblo* publica una carta de Zorrilla excitando á la union y cooperacion de todos los republicanos.

Se cree que carece de importancia la detencion de un teniente coronel retirado á quien se le han ocupado papeles.

## COTIZACIONES OFICIALES.

Madrid 22.

4 por 100 interior, 66'35.

Amortizable, 83'60.

4 por 100 exterior, 67'80.